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Inicia

Desde la ciudad de Ba-
rranquilla, y en el mar-
co del XIV Encuentro 
Regional de Infraestruc-

tura CCI NORTE, se llevó a cabo 
el diálogo con los candidatos a 
las gobernaciones “Compromiso 
por la región Caribe”. Un evento 
exitoso y multitudinario que fue 
organizado por la Cámara Co-
lombiana de la Infraestructura 
– seccional norte y como aliado 
estratégico la seccional Atlánti-
co y Magdalena de la ANDI.

El ejercicio de participación 
se desarrolló el pasado jueves, 
contó con varios paneles con te-
máticas específicas y en el caso 
de los candidatos a la gober-
nación de La Guajira y el Cesar 
abordaron desde su visión las 
acciones de infraestructura en 
servicios públicos y desarrollo 
económico. Este panel fue aper-
turado por Luis Guillermo Ba-
quero, gerente de la Mesa Más 
La Guajira y como panelistas los 
candidatos a la gobernación de 
La Guajira, Jairo Aguilar y Jimmy 
Boscán, en el caso del Cesar 
estuvo la candidata Claudia Zu-
leta.

“Aprovechamos el espacio 
para enviar mensajes claros 
a los candidatos, motivarlos a 

que promuevan acciones por 
la superación de la pobreza y 
la diversificación productiva. 
Ambos departamentos son de-
pendientes del sector de minas 
y canteras, superando 57% en 
La Guajira y en el Cesar un 50%; 
para poder cumplir con esa di-
versificación es necesario mejo-
rar la infraestructura de ambos 
territorios y apostarles a otras 
potencias como el turismo y la 
agroindustria”, sostuvo Luis Gui-
llermo, gerente de la Mesa Más.

Es importante destacar que 
este diálogo regional contó con 
la participación de otras geren-
cias seccionales de la ANDI, 
empresarios, inversionistas, 

líderes, agremiaciones, repre-
sentantes de la academia y can-
didatos en representación de 
los departamentos de Córdoba, 
Sucre, Atlántico y Bolívar.

En el caso de Jairo Aguilar 
Deluque, ratificó que “En La 
Guajira se cuenta con una ubi-
cación estratégica, el departa-
mento cuenta con la posibilidad 
de conectar a Colombia con el 
mundo, son 403 kilómetros de 
costa que nos van a servir para 
el turismo y comercio exterior. 
Tenemos 3 puntos de conectivi-
dad muy importantes: marítima, 
vial y aeroportuaria. Además, 
hoy se le está brindando todas 
las capacidades al país para ser 

la punta de lanza de la transi-
ción energética”.

Por otra parte, Jimmy Boscán 
Torres, sostuvo que “La infraes-
tructura en La Guajira siempre 
ha sido uno de los puntos rojos, 
ha sido el mayor rezago del de-
partamento, esto ha impedido 
el cierre de brechas sociales 
y mejorar los indicadores. No-
sotros vamos a promover la 
sostenibilidad económica, para 
entregarle más oportunidades 
a la población, el turismo para 
nosotros es prioridad, por eso 
también vamos a garantizar el 
funcionamiento de las vías ter-
ciarias y haremos la continuidad 
de las vías que comunican a los 

territorios que van hacia la alta 
guajira”.

Este diálogo dio como con-
clusiones que hoy La Guajira y 
el Cesar necesitan candidatos 
que le apunten a hacer de sus 
sectores los más competitivos, 
priorizar la destinación de los re-
cursos, ser más eficientes en el 
gasto, garantizar servicios públi-
cos eficientes, vías seguras y ap-
tas para el tránsito, aprovechar 
las fuentes no convencionales 
de energías renovables, generar 
confianza inversionista, fortale-
cer la seguridad jurídica y física, 
aumentar el encadenamiento 
productivo y aprovechar el sec-
tor privado para la ejecución 
adecuada de estrategias como 
obras por impuestos.

La realización de estos en-
cuentros regionales entre candi-
datos a las gobernaciones terri-
toriales resultan valiosas porque 
ofrecen transparencia, informan 
a los votantes, contrastan ideas, 
fomentan el compromiso cívico, 
mejoran la calidad de los candi-
datos, reducen la polarización 
y fortalecen el respeto por las 
instituciones democráticas, en 
última instancia, contribuyendo 
al funcionamiento de la demo-
cracia.

Carraipia, recibió con los 
brazos abiertos a Mi-
guel Felipe Aragón Gon-
zález, quien avanza en 

firme en su camino a la alcaldía 
de Maicao y es que los carraipiu-
nos ven en el candidato Wayuu, 
la posibilidad de convertir el 
abandono en progreso y el olvi-
do en avance para todos.

El corregimiento ubicado 
al margen izquierdo de la vía 
nacional otrora fue reconocido 
como la “despensa agrícola” de 
Maicao y La Guajira, luego por el 
abandono gubernamental, la in-
cidencia de grupos al margen de 
la ley y la inseguridad, hicieron 
que muchos emigraran y deja-
ran abandonadas sus tierras.

Hoy, con los proyectos plas-
mados en su propuesta de go-
bierno, los habitantes del corre-
gimiento donde está ubicada la 
reserva forestal de los Montes 
de Oca, respaldan la candida-
tura de Miguel Felipe porque 
creen que cuando llegue a la al-
caldía, el territorio avanzará con 
los proyectos que se ejecutarán 
y buscan convertir al municipio 
fronterizo en potencia del turis-
mo regional, nacional e interna-
cional.

Desde bien temprano, el 
candidato fue recibido en la en-
trada del corregimiento y llevado 
casa por casa, donde convivió 

de cerca con la gente, escuchó 
las inquietudes del pueblo y les 
expuso las gestiones que espe-
ra realizar al ser elegido como 
primera autoridad municipal, 
por lo que fue declarado por los 
locales como el “alcalde de las 
soluciones”.

Entre el joven Wayuu y su 
pueblo, existe confianza, amis-
tad y una visión de ciudad, per-
sonas de bien que precisamente 
creen en las soluciones viables 
para todos los rincones de Mai-
cao, pero apartados de la ideo-
logización y polarización.

Miguel Felipe convence a los 
votantes por la mejor propuesta. 
El pueblo quiere elegir a un alcal-
de que le dé la tranquilidad de 
que, desde lo gubernamental, 
se puede transformar y avanzar, 
y es que la gente quiere escu-
char propuestas y no que se siga 
con la misma manera de hacer 
política, atacando al oponente 
y olvidando a los habitantes de 
los territorios que anhelan cono-
cer soluciones, proyectos.

En “el Ware”, el pueblo ha 
encontrado un amigo, un aliado, 
un oído atento y empático que 
tiene la paciencia de escuchar 
y exponer su propuesta, eso ha 
hecho que en esta contienda 
electoral, la “Campaña de la 
Reconciliación” es la que más 
crece.

Desde la Mesa Más La Guajira se apoyan los diálogos 
entre candidatos a la Gobernación del departamento

Carraipía recibió con los brazos abiertos a Miguel 
Felipe, “el alcalde de las soluciones”

El candidato Miguel Felipe Aragón González, avanza en firme en su camino a la alcaldía de Maicao.

Tres de los cuatro candidatos debatieron sobre temas como superación de la pobreza, desarrollo económico, educa-
ción, salud y transición energética.
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EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

Sigo esperando por aquí; 
sigo esperando por allá y 
sigo esperando por todas 
partes

El canal regional
de Telecarbe,
anoche, presentó 
un especial al
estilo conversatorio

Robertico y Alvarito decidieron 
respaldar a un exboxeador sub 
campeón nacional aficionado 
en representación de Bogotá

En donde actuaron como pa-
nelistas los candidatos a la 
gobernación de La Guajira, 
Jairo Aguilar Deluque y Jim-
my Boscán Torres.
Éstos dos candidatos avala-
dos por el partido de la "U” y 
el partido Conservador, res-
pectivamente actuaron como  
panelistas y los temas princi-
pales fueron : Servicios Públi-
cos y Desarrollo Económico.
Hay que señalar que de acuer-
do a la forma como se viene 
realizando la campaña elec-
toral para la Gobernación de 
La Guajira, los candidatos con 
la mayor opción para triunfar 
el 29 de octubre del presente 
año, son Jimmy Boscán To-
rres y Jairo Aguilar Deluque.
¡Y... esa era la jugada!

Con la premisa, ‘La paz llegó 
para quedarse’, el gobierno na-
cional atendió a la comunidad 
del sector de Pondores, en Fon-
seca, sur de La Guajira.

Se informó que estuvieron 
en el Antiguo Espacio Territorial 
de Reincorporación y Capacita-
ción (AETRC) de Pondores (Fon-
seca, La Guajira), funcionarios 
del gobierno nacional.

Entre ellos estuvo la Direc-
tora del ICBF, Astrid Eliana Cá-
ceres, quien compartió con los 
hijos e hijas de la paz y con los 
firmantes del Acuerdo de Paz.

Cabe indicar que el gobierno 
nacional, bajo las directrices de 
Gustavo Petro, sigue atendiendo 
a la población en La Guajira.

Todo esto, teniendo en cuen-
ta, la declaratoria de la emer-
gencia social, económica y am-
biental en el territorio guajiro.

Se conoció además que la 
directora nacional del ICBF es-
cuchó a los residentes en esta 
zona de Fonseca, sur de La Gua-

jira, para poder realizar estrate-
gias enfocadas en la protección 
de la niñez y la adolescencia.

Se esperaba un pronuncia-

miento oficial por parte de la 
entidad sobre las acciones a im-
plementar en el AETRC en Pon-
dores, jurisdicción de Fonseca.

Desde luego que son Roberto Gutiérrez 
Castañeda y Álvaro Mendoza Arévalo, 
quienes se adhirieron a la candidatura de 
Eriberto Ibarra Campo, para la Alcaldía del 
Distrito de Riohacha.
Éstos dos personajes de la política en esta 
ciudad capital, lideran un grupo denomi-
nado "Podemos" y como tal respaldaron la 
candidatura del hoy presidente de Colom-
bia, Gustavo Petro Urrego. Y se identifica-
ron como miembros del Pacto Histórico.
Cabe destacar que Abraham Gómez Medi-
na quien hacía parte de ese grupo no se 
alineó y más bien está en diálogo con la 
candidatura de José Durán Rodríguez. De 
acuerdo a lo señalado por Abraham Gómez 
Medina, todo estaría listo para pronunciar-
se en los próximos días y lo más seguro es 
que adhiera a la candidatura de José Du-
rán Rodríguez, a la Alcaldía del Distrito de 
Riohacha.
¡Y... listo el Pollo!

Así lo manifestó Dairo Acosta 
Iguaran, quien hace pocos días fue 
llamado a la ciudad de Bogotá con 
las posibilidades de que su hoja 
de vida sea avalada por el Minis-
terio del Interior y también con la 
posibilidad de que sea nombrado 
alcalde encargado del Distrito de 
Riohacha, por el presidente Gusta-
vo Petro Urrego.
Hay que señalar que el presidente 
Gustavo Petro Urrego se encuen-
tra por fuera del país, y llegaría 
hoy a Bogotá. De ahí que siguen 
vivas las posibilidades de que Dai-
ro Acosta Iguaran, sea nombrado 
alcalde encargado del Distrito de 
Riohacha, mientras se le resuelve 
la situación jurídica al alcalde titu-
lar, José Ramiro Bermúdez Cotes.
¡Y... listo el Pajarito!

Compartió con los niños y niñas

Directora nacional del ICBF visitó AETRC en Pondores, 
Fonseca

La Directora del ICBF, Astrid Eliana Cáceres, compartió con los hijos e hijas de la paz y con los firmantes del Acuerdo de Paz.
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EL CONGRESITO

El Secretario de gobierno del 
departamento, Alberto Mario 
Cuan, lideró este martes 19 de 
septiembre el Comité de Segui-
miento Electoral en relación a 
las próximas elecciones del mes 
de octubre.

En este encuentro participa-
ron además funcionarios de la 
Policía Nacional, Ejército Nacio-
nal, entre otras autoridades del 
departamento como la Registra-

duría Nacional del Estado Civil,
“En Riohacha desarrollamos 

Comité de Seguimiento Electo-
ral con las instituciones compe-
tentes para brindar garantías a 
las elecciones, con la asistencia 
del señor secretario de Gobier-
no, delegados de la registradu-
ría, comandantes de Ejército y 
Policía”, afirmó la Policía Nacio-
nal de La Guajira.

Este comité, además, tuvo 

como finalidad seguir trazan-
do estrategias para garantizar 
la seguridad en el territorio y 
las cuales son vinculadas en el 
‘Plan Democracia’.

Cabe indicar que hay preo-
cupación en municipios como 
Maicao, Uribia y La Jagua del Pi-
lar por amenazas de muertes a 
candidatos a la alcaldía.

Entre ellos se encuentran el 
diputado y candidato a la alcal-
día de Maicao por el partido ASI, 
Miguel Felipe Aragón González, 
quien denunció amenazas de 
muerte en su contra.

De igual manera, también la 
candidata a la alcaldía de La Ja-
gua del Pilar, Ivonne Manjarres. 
A esto se le suma el asesinato 
de un líder de dicha campaña en 
hechos registrados en La Jagua 
del Pilar, en Uribia.

También en Uribia las autori-
dades municipales han denun-
ciado en distintos consejos de 
seguridad distintas denuncias 
de amenazas de muerte contra 
aspirantes en el área urbana y 
área rural del municipio al norte 
de La Guajira.

El director del periódico El 
Espectador, Fidel Cano Correa, 
participó en un Conversatorio 
con periodistas de la ciudad 
de Riohacha

La campaña electoral del 
candidato a la Alcaldía 
del Distrito de Riohacha, 
Eriberto Ibarra Campo, 
expidió un comunicado 
de prensa

Un importante acto cultural y 
de historia se realizó ayer en el 
corregimiento de Camarones

Con la presencia del director del perió-
dico El Espectador, Fidel Cano Correa, 
el ex ministro de Minas y Energías, 
Amilkar Acosta Medina, el ex gober-
nador encargado de La Guajira, Wilder 
Guerra Curvelo, el ex secretario gene-
ral de la Asamblea Nacional Constitu-
yente, Jacobo Pérez Escobar, el direc-
tor de la Fundación Color de Colombia, 
Daniel Mera Villamizar y el secretario 
de Educación del Distrito de Riohacha, 
Jesús Herrera.
Se precisa que se logró un Conversa-
torio con la participación de estudian-
tes y cierto sector de las comunidades 
teniendo como punto de referencia la 
memoria del ilustre hijo de Camarones, 
Luis Antonio Robles, quien fue minis-
tro de Estado en el gobierno nacional 
de Aquileo Parra.
Los visitantes que estuvieron de visita 
en Riohacha y en Camarones, regresa-
ron en la tarde de ayer a Bogotá.
¡Y no me digas más!

Hay preocupación en Maicao, Uribia y La Jagua del Pilar

Secretario de gobierno del departamento, Alberto Mario Cuan, 
lideró Comité de Seguimiento Electoral en La Guajira

En donde da a conocer que él es el úni-
co candidato que crece en la intención de 
voto.
Y toma como punto de referencia una 
encuesta realizada recientemente por el 
Centro Nacional de Consultorías y en don-
de figura en el segundo lugar con una di-
ferencia del 3% de José Durán Rodríguez.
También señala el comunicado de pren-
sa que Eriberto Ibarra Campo con una 
carrera destacada, una nutrida hija de 
vida y un enfoque claro busca resolver 
los desafíos más apremiantes de Rioha-
cha, y por lógica ha logrado consolidar 
un amplio espectro de apoyo, de jóvenes 
hasta de personas mayores, y de diferen-
tes corrientes políticas. Además, su habi-
lidad para conectar con la comunidad, y 
su impecable trayectoria a su paso por el 
Concejo Distrital y la Asamblea Departa-
mental de La Guajira, han contribuido a 
su creciente popularidad.
El comunicado de prensa termina:
"De esta manera y a medida que se acerca 
la fecha de las elecciones, todas las mira-
das están puestas en Beto Ibarra Campo, 
quien se convertiría en el próximo alcalde 
de Ríohacha gracias a su tendencia ascen-
dente en la intención de voto que hoy se 
evidencia en el entorno político de la ca-
pital de La Guajira.
¡Y... listo el Pollo!

En donde se habló de la importancia de este 
medio de comunicación en la vida cotidiana 
de los riohacheros y riohacheras, desde hace 
casi 70 años.
Hay que destacar que el Conversatorio lo 
inició el director de la RAP, Caribe, Amilkar 
Acosta Medina, cuando leyó una nota edi-
torial centenaria de El Espectador. Seguida-
mente lo hizo el ex gobernador encargado 
de La Guajira, Wllder Guerra Curvelo, quien 
también hizo una reseña alrededor de lo que 
desde el punto de vista cultural y de la opi-
nión ha representado el Espectador para los 
riohacheros.
También intervinieron los periodistas rio-
hacheros Edgar Ferrucho Padilla, de Radio 
Delfin y Marcos Barros Pinedo, de Uniguajira 
Estereo y del periódico virtual Guajira News.
El importante Conversatorio lo cerró el direc-
tor de El Espectador, Fidel Cano Correa, hijo 
de Guillermo Cano Isaza, quien en su calidad 
de director de este prestigioso medio infor-
mativo impreso fue asesinado en la ciudad 
de Bogotá. Crimen este atribuido a los nar-
cotraficantes de esa época aciaga de la vida 
del país.
¡Y... esa era la jugada!

El gobierno departamental viene realizando seguimiento a los casos de amenazas y otras situaciones irregulares en medio de la contienda electoral. 
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Me importa un pito…
Luís Alonso Colmenares Rodríguez

LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

OPINIÓN
Un uso extendido

Como licenciado en lenguas, 
catedrático en redacción y escri-
tor, no son pocas las consultas 
que amigos, colegas y estudian-
tes me trasmiten sobre sus du-
das gramaticales o lexicales. La 
inquietud de mi amigo Luchito 
García sobre el uso cada vez 
más frecuente entre los jóvenes 
de la palabra “literal”, me animó 
a mojar tinta sobre este fenó-
meno lingüístico, el cual ya me 
llamaba la atención, pues mis 
hijas adolescentes, son de las 
que no hay día en que no hagan 
uso del ya manido “Literal”. 

Lo primero que me sorpren-
dió es que, no solo se trata de 
un fenómeno regional ni nacio-
nal. En España ya los gramá-
ticos, guardianes del idioma y 
hasta la Real Academia de la 
lengua española (Rae) parecen 
fracasar en el intento de frenar 
el equívoco de usar la palabra 
“literal” en un sentido erróneo 
y hasta contrario. Hilando más 
delgado, descubrí que, al pa-
recer, el fenómeno viene de la 
lengua inglesa, donde “literally” 
(literalmente), se hizo tan co-
mún en el sentido contrario que 
hasta el prestigioso Diccionario 
Oxford ya incluyó como entrada 
el nuevo uso. 

Lo literal y no literal
En la lengua usamos expre-

siones metafóricas como “Tiré 
la toalla”, “Ese problema me 
está raspando el ojo”, que no 
aluden al sentido estricto de la 
palabra, sino que son compa-
raciones. También otras que 
son hipérboles como “Llegué 
volando a la casa”, “Me quemé 

las pestañas” “Me quebré la es-
palda trabajando” que exageran 
una situación. En estos casos, 
no sería correcto usar literal o 
literalmente, pues esta palabra 
desactiva lo metafórico o lo hi-
perbólico si nos atenemos al 
sentido que ofrece el diccionario 
de la Rae y los demás.    

Pero qué es lo que real y 
efectivamente significa la pa-
labra literal. La Rae dice: ‘con-
forme a la letra del texto, o al 
sentido exacto y propio, y NO al 
lato ni figurado de las palabras 
empleadas en él, como en «No 
traduzcas literalmente», adver-
bio definido por el diccionario 
como ‘de manera literal’. Otras 
acepciones son: 2. adj. Que re-
produce lo que se ha dicho o se 
ha escrito. 3. adj. Dicho de una 
transcripción de una escritura 
alfabética a otra lengua: Hecha 
transcribiendo letra por letra. 

(subrayado y mayúscula mía).
Cuando la gente se refiere 

a literal, lo que significa es que 
se debe entender “al pie de la 
letra”, que lo que decimos se 
debe entender así tal cual lo 
estamos diciendo, que no es-
tamos exagerando. De allí que 
existe un nivel de comprensión 
lectora llamado literal y es el 
que permite al lector extraer 
información explícita de una 
lectura, el plano denotativo de 
la lengua. Si me preguntan un 
ejemplo de buen uso de la pala-
bra literal son los siguientes. Si 
digo “Literalmente, me puso las 

botas para trabajar con mi jefe”, 
quiere decir que realmente me 
calcé unas botas para ir a tra-
bajar, la palabra “literalmente” 
quiere decir en este caso “no 
estoy exagerando”. Igualmente, 
si digo “Me caí de la borrachera, 
literal”, significa que fui a dar al 
suelo. Si no uso la palabra literal 
(o literalmente), doy a entender 
que estoy exagerando, que no 
me caí pero que sí estaba muy 
ebrio. En todos estos casos, 
cuando se dice “literal” se usa 
como adverbio de modo (lite-
ralmente o de manera literal) 
y no como adjetivo, así que los 
chicos más bien deben decir la 
palabra completa: literalmente. 

Por lo anterior, si nos atene-
mos a la norma gramatical y al 
sentido general de la palabra, 
no es correcto decir “Estoy lite-
ralmente muerto de hambre” 
o “literal, me moría de la risa” 
porque si estuviera muerto no 
se quejaría del hambre ni es-
taría contando sus ataques de 
risa. En este sentido, más que 
literalmente, es más preciso 
decir “Estoy metafóricamente 
muerto del hambre”. Tenemos 
entonces que, en las nuevas ge-
neraciones, literal o literalmente 
se está usando como hipérbole, 
es decir, para exagerar cuando 
su sentido original es apegarse 
exactamente al sentido de las 
palabras, no exagerar. 

Los autoantónimos 
Ahora bien, con esta palabra 

está ocurriendo un fenómeno 
semántico que se conoce como 

autoantónimo, que son palabras 
que tienen un significado y con 
el tiempo ganan otro que signi-
fica lo contrario al original. Es 
decir, significan algo y también 
lo contrario a ese algo.  En un 
artículo anterior, hacía referen-
cia a algunos ejemplos de estas 
palabras, como “Álgido” que ini-
cialmente se aplicaba a algo frío 
y con el tiempo pasó a significar 
lo que está caliente, aunque aún 
persiste también el sentido ori-
ginal. La palabra “Nimio” tiene 
como sentido más general el de 
“insignificante, sin importancia”, 
pero también se usa para “exce-
sivo, exagerado”. Otro caso es 
la palabra “Bastante”, que origi-
nalmente significa “que basta” 
“es apenas suficiente”, aunque 
la mayoría de las personas lo 
usan para decir lo contrario: 
“que abunda”, “que hay en ex-
ceso”.  

En todos estos casos, ocu-
rrió el mismo fenómeno que 
está pasando con el “literal” de 
nuestras gomelas. La academia, 
los docentes y manuales tratan 
de frenar su uso que va en con-
travía de la norma, pero que con 
el tiempo se termina aceptando, 
pues el uso es el que cambia la 
norma y no al revés. La lengua 
es una convención social y si los 
hablantes del castellano se po-
nen de acuerdo en usar “literal-
mente” en el sentido metafórico 
o hiperbólico, pues habrá que 
aceptarlo.  De todas formas, un 
consejo: jóvenes y “jovones”, si 
quieren hacer buen y normado 
uso de la lengua, entonces solo 
usen “literal” cuando quieran 
decir que NO están exagerando 
en lo que dicen. 

Ya la campaña pasó, y desde 
hace rato empezó el nuevo go-
bierno, pero en las redes sociales 
parece que todavía no se hubieran 
llevado a cabo las elecciones. El 
candidato es de un partido o mo-
vimiento o número significativo de 
ciudadanos, pero el elegido es de 
toda la comunidad, y eso parece 
que no lo quieren aceptar algunos 
en el gobierno, en el congreso y en 
la comunidad.

La política, como arena de lu-
cha y confrontación de ideas, es un 
terreno donde los debates encen-
didos, las discusiones apasionadas 
y las diferencias de opinión son 
parte inherente del juego demo-
crático. Sin embargo, en el rincón 
colombiano de la arena política, 
el fin de semana pasado apareció 
una nueva pelea entre dos pesos 
pesados, el presidente Gustavo 
Petro y su antecesor Iván Duque, 
que ha dejado a todos con la boca 
abierta, pero no precisamente por 
su elevado nivel de argumentación 
o respeto.

El último episodio de esta saga 
comenzó cuando, a través de un 
trino, el presidente Petro respon-
sabilizó al expresidente Duque de 
haberle solicitado al gobierno de 

EEUU que Cuba estuviera en la lis-
ta de países que ayudan al terroris-
mo.

Ante lo cual, el expresidente 
Duque, conocido por su postura 
crítica hacia regímenes autorita-
rios, especialmente el de Cuba, le 
respondió en su cuenta de Twitter 
criticando a quienes parecían "ido-
latrar" la dictadura de los Castro y 
su legado: “Condenan la dictadura 
de Pinochet, pero idolatran la dic-
tadura de los Castro y sus herede-
ros (…)”.

Si bien es cierto que Duque 
tiene todo el derecho de expresar 
su opinión, de todas maneras sus 
palabras resonaron como un grito 
de guerra que no tardó en recibir 
una respuesta igual de contunden-
te por parte del presidente Petro, 
marcada por la expresión despecti-
va "me importa un pito", generando 
con razón un fuerte revuelo en la 
opinión pública: “(…) Me importa 
un pito los que se creen demócra-
tas con la sangre de niños colom-
bianos y cubanos en sus manos”.

Más allá de las diferencias 
ideológicas y políticas entre ambos 
líderes, la manera como respondió 
el presidente Petro no era necesa-
ria y, sin lugar a dudas, inacepta-

ble en el contexto 
de un debate 
público. Un pre-
sidente, cual-
quiera que sea 
su filiación política, 
debe ser un ejemplo de respeto, to-
lerancia y civilidad, incluso cuando 
se enfrenta a críticas ferozmente 
contrapuestas.

El uso de lenguaje soez y des-
pectivo por parte del presidente 
Petro solo contribuyen a la polari-
zación y al deterioro del discurso 
político en Colombia. No importa 
cuán fervientemente uno defienda 
sus creencias, convicciones o ideo-
logías, pero la responsabilidad que 
conlleva la dignidad presidencial 
debe estar por encima de la tenta-
ción de lanzar ataques personales.

La política no es un juego de 
niños en el que los berrinches y las 
respuestas impulsivas sean tole-
rables. Al contrario, es un terreno 
donde se espera que los líderes de-
muestren la madurez, moderación 
y, sobre todo, un profundo respeto 
por las diferencias de opinión.

Los ciudadanos merecen que 
sus líderes sean capaces de deba-
tir de manera civilizada, presentar 
argumentos sólidos y defender sus 

puntos de vista sin recurrir a desca-
lificaciones personales.

En este sentido, decepciona el 
presidente Petro y pone de mani-
fiesto una falta de autodisciplina y 
una falta de aprecio por la impor-
tancia del respeto en el discurso 
político. No se trata de censurar 
las críticas o de negar el derecho 
a expresar opiniones discordantes; 
se trata de hacerlo de manera res-
petuosa y constructiva.

Además, la expresión "me im-
porta un pito" es una muestra de 
desdén hacia la opinión de Duque 
y, por extensión, hacia la opinión de 
los ciudadanos que comparten sus 
preocupaciones. Un presidente no 
puede darse el lujo de menospre-
ciar las preocupaciones legítimas 

de una parte de la población. Su 
deber es escuchar, comprender y 
buscar soluciones que beneficien 
a todos los colombianos. ¡El presi-
dente representa a la nación!

Por eso la respuesta del presi-
dente Petro a las críticas de Iván 
Duque es un ejemplo lamentable 
de la manera en que no se debería 
comportar un líder político, y con 
esa permanente actitud penden-
ciera nadie puede tener garantías 
en el contexto de la paz total o del 
gran acuerdo nacional.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LColme-
naresR

Por Abel Medina
Sierra

Literal, palabra de moda

El término literal es muy usado en chats y redes sociales

Ivan Duque, expresidente de Colombia. Gustavo Petro, presidente de Colombia.

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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Funcionarios de Migración 
Colombia de La Guajira 
vienen adelantando con-
troles en distintos esta-

blecimientos públicos de la ciu-
dad de Riohacha para controlar 
el flujo migratorio.

Estas acciones buscan com-
batir fenómenos migratorios 
como trata de personas, prosti-
tución, tráfico de órganos, entre 
otras conductas, que se puedan 
presentar por parte de extranje-
ros.

Esta vez los miembros de 
Migración Colombia del territo-
rio se trasladaron hasta el aero-
puerto internacional Almirante 
Padilla de Riohacha.

“Se realizaron actividades de 
control y verificación migratoria 
en el aeropuerto Almirante Padi-
lla, donde las autoridades de Mi-
gración Colombia y Policía Na-
cional aeroportuaria con apoyo 
de la seguridad del aeropuerto, 
realizaron acciones sobre ciuda-
danos extranjeros”, informó una 
fuente.

Cabe indicar que los unifor-
mados de Migración Colombia 
de La Guajira realizaron la se-
mana anterior una intervención 
en el sector de la terminal de 
transporte de Riohacha, para 
también controlar el flujo migra-
torio de extranjeros que salen e 
ingresan al departamento.

Las autoridades del Distri-
to de Riohacha informaron que 
luego de la cinematográfica ba-
lacera en plena calle 15 con ca-
rrera 12, donde dos presuntos 
atracadores resultaron heridos 
a bala, se ordenó que la zona 
fuera militarizada.

El director de seguridad y 
convivencia ciudadana, Alexan-
der León, sostuvo que la situa-
ción fue atendida de manera 
inmediata por miembros de la 
Policía Nacional para determi-
nar los hechos, aparentemente, 
un hurto a un establecimiento 
comercial del sector.

“Acabamos de dar la orden 
del Ejército Nacional para que 
nos apoye con una patrulla en 
toda la zona y que la Policía 
adelante las acciones para es-
clarecer lo ocurrido”, sostuvo el 
funcionario.

Cabe indicar que el caso se 
registró en pleno medio día, en 
una zona donde funcionan es-
tablecimientos de giros, ferre-
terías, panaderías, peluquerías, 
entre otros establecimientos co-
merciales como almacenes de 
venta de comensales.

“De inmediato militarizamos 
la zona y ya la Policía Nacional 
está en el proceso investigativo, 
esperando resultados”, reveló 
Alexander León.

En medio del cruce de dispa-
ros, el cual quedó grabado en vi-
deos que circulan por las redes 
sociales, dos personas resulta-
ron heridas a tiros.

Fueron identificados como 
Iván Andrés Carrillo Brito, de 27 
años y Johan Rosado Duarte.

El Coronel Ramón Parra, 
Comandante Operativo de Se-
guridad Ciudadana de la Policía 

Nacional de La Guajira, entregó 
declaraciones de lo ocurrido.

“Se presenta intercambio de 
disparos entre dos sujetos que 
iban a atracar a un comercian-
te y un particular que iba en el 
sector. Los dos sujetos que iban 
a cometer el hecho resultan he-
ridos, uno de ellos tiene ante-
cedentes judiciales”, afirmó el 
Coronel Ramón Parra.

Los dos sujetos fueron ingre-
sados a centros médicos de la 
ciudad de Riohacha y los investi-
gadores de policía judicial tratan 
de determinar los delitos por los 
cuales tendrán que responder 
ambos.

Mientras tanto el sector co-
mercial de esta zona de la ciu-
dad exige a las autoridades ma-
yores controles policivos, pese a 
que en la terminal de transpor-
tes se encuentra en CAI.

“De inmediato militarizamos la zona y ya la Policía 
Nacional está en el proceso investigativo”: director de 
seguridad y convivencia ciudadana

Intensificaron intervenciones migratorias en el aeropuerto 
internacional Almirante Padilla de Riohacha

Luego de cinematográfica balacera en la calle 15 con carrera 12 de Riohacha

Las implementaron los funcionarios de Migración Colombia

Toque alguna de las imágenes para ver el vídeo.

Los dos sujetos que resultan heridos, fueron ingresados a centros médicos de 
la ciudad de Riohacha. En la foto Ivan Carrillo.

Militarización al rededor de la zona donde sucedieron los hechos delictivos que hicieron entrar en pánico a la ciudad.

https://www.instagram.com/reel/CxYp-Yvu1-B/?igshid=MzRlODBiNWFlZA==
https://www.instagram.com/reel/CxYp-Yvu1-B/?igshid=MzRlODBiNWFlZA==
https://www.instagram.com/reel/CxYp-Yvu1-B/?igshid=MzRlODBiNWFlZA==
https://www.instagram.com/reel/CxYp-Yvu1-B/?igshid=MzRlODBiNWFlZA==
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La Corporación Cultural Ja-
yeechi viene programando pre-
sentaciones escénicas en el 
Centro Cultural del Departamen-
to de La Guajira, a través del 
programa ‘Salas Concertadas’.

Este programa es aprobado 
por el Ministerio de Cultura en 
una convocatoria nacional, con 
el propósito de contribuir a for-
mar un público para el teatro 
mediante la circulación de gru-
pos nacionales e internaciona-
les.

Esta iniciativa cuenta con el 
apoyo de la Dirección de Cultura 
del Departamento de La Gua-
jira, la Dirección de Cultura del 
Distrito Turístico y Cultural de 
Riohacha y la Agencia Guajira 
Tours.

El próximo jueves 21 de sep-

tiembre a las 6:30 de la tarde se 
presentará el grupo ‘Espejo Ilu-
sión’ de México con la obra ‘La 
Partida Clown’. 

Y el viernes 22 del mismo 
mes a las 9:30 de la mañana 
el Colectivo artístico ‘Acto Gato 
Teatro’ de Bogotá, presentará la 
obra de títeres ‘Kory y Kynu, dos 
pequeños valientes’. 

Estas obras se encuentran 

dirigidas a toda clase de público 
y no tiene ningún costo.

El proceso de sensibiliza-
ción busca promover el teatro y 
en general las artes escénicas 
(danza, música y coros), entre la 
población infantil y juvenil, como 
una alternativa que propende 
por contribuir en la formación 
integral, ofertando alternativas 
culturales para la comunidad.

En el marco del programa ‘Salas Concertadas’

Grupo ‘Espejo Ilusión’ de México
presentará la obra ‘La Partida 
Clown’, este jueves 21 de septiembre 
en el Centro Cultural de La Guajira

Corpoguajra estuvo pre-
sente en el coloquio ‘El 
mar como territorio, 
ciencia, economía y 

política’, que se realizó para 
conmemorar los 71 años de la 
Dirección General Marítima –Di-
mar (Dimar).

El director de la entidad am-

biental, Samuel Lanao Robles, 
dio a conocer las acciones que 
se llevan a cabo en las áreas 
regionales marino-costera en La 
Guajira, que se han declarado 
protegidas.

“A través de estas se pro-
tegen los ecosistemas como 
playas, pastos marinos y man-

glares, así como las especies 
amenazadas como la tortuga 
marina, el caimán, el tiburón, 
los mamíferos marinos, los fla-
mencos rosados y el pepino de 
mar”, informó Corpoguajira.

Igualmente, el director de 

la máxima entidad ambiental, 
Samuel Lanao Robles, dio a co-
nocer los proyectos más relevan-
tes en cada uno de los Distritos 
Regionales de Manejo Integrado 
de Musichi, Delta del Ranchería 
y Pastos marinos ‘Sawäirü’.

También estuvieron presen-
tes en el coloquio el director de 
turismo de La Guajira, José Emi-
lio Sierra y la directora del pro-
grama de Administración Marí-
tima y Portuaria de Uniguajira, 
Melissa Paola Consuegra Terán. 

El Sistema Geológico Colombiano in-
formó que se presentó un evento sísmico 
en territorio guajiro este martes 19 de sep-
tiembre.

“Evento Sísmico - Boletín Actualizado 
1, 2023-09-19, 10:16 hora local Magnitud 
4.0, Profundidad 38 km, Mar Caribe ¿Sin-
tió este sismo?”, afirmó el SGC en sus re-
des sociales.

De igual manera, reveló el Sistema Geo-
lógico Colombiano que este sismo fue lo-
calizado a 36 kilómetros de Manaure, en 
La Guajira, con una latitud de 12.03, una 
longitud de -72.64 y una profundidad de 
38 kilómetros.

Al respecto, la directora operativa de 
Prevención, Atención de Emergencias y 

Desastres de La Guajira, Steffany Atencia 
Chica, entregó detalles sobre esta eventua-
lidad sísmica en el departamento.

“Podemos decir que no hay reporte de 
novedades por el sismo”, afirmó Steffany 
Atencia Chica.

No obstante, las autoridades operati-
vas de UNGRD del departamento, como 
la de los municipios de Riohacha, Uribia, 
Manaure, Maicao y Albania, se encuentran 
alertas ante cualquier situación relaciona-
da con movimientos telúricos.

En la conmemoración de los 71 de años de la Dimar

Informó el Sistema Geológico Colombiano

Corpoguajra estuvo presente en coloquio ‘El mar como 
territorio, ciencia, economía y política’

Sismo de magnitud 4.0 se registró en La Guajira,
 jurisdicción del municipio de Manaure

Director de Corpoguajira, Samuel Lanao Robles.
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Estudiantes y docentes de 
la Facultad de Ciencias de la 
Educación de la Universidad del 
Magdalena y del programa de 
Etnoeducación e Interculturali-
dad de Uniguajira, participaron 
en la jornada pedagógica: ‘Co-
nociendo la cultura wayuu’.

Se estableció que la jorna-
da contó con la presencia de 
las docentes Carmen Reynoso 
y Ligia Sánchez Castellón de la 
Universidad del Magdalena y por 
la Alma Máter Gabriel Iguarán 
Montiel, Rosmery Camargo Bar-
liza y Emilce Sánchez Castellón. 

Las docentes de Uniguajira 
explicaron la cosmovisión de 
la etnia wayuu, considerada la 
más grande del departamento 
de La Guajira y del país.

Asimismo, la actividad con-
templó stands con muestras 
artesanales, ponencias e instru-
mentos musicales donde cono-
cieron de cerca la cultura wayuu. 

Finalmente, el espacio tuvo 
como objetivo elaborar con los 

estudiantes escritos genuinos 
relacionados con las obras de 
Gabriel García Márquez, el re-
conocimiento de la intercultura-
lidad, la diferencia en la diversi-
dad, el sentido de territorialidad 
y el respeto a la naturaleza.

Además, se trataron otros 
temas fundamentales en la vida 
social y educativa de la región y 
el país.

Kerry Díaz Fuenmayor, 
decana de la Facultad 
de Ciencias Básicas y 
Aplicadas de la Univer-

sidad de La Guajira, asistió a la 
asamblea ordinaria de la Asocia-
ción Colombiana de Facultades 
de Ciencias (ACOFACIEN) en ca-
lidad de veedora.

Se informó que en el marco 
de la sesión se trataron temas 

académicos sobre la comuni-
cación científica y se realizaron 
trabajos en equipo para revisar 
lo que implica esta temática en 
programas de ciencias.

De igual manera de cómo 
difundir de manera exitosa los 
resultados de la investigación y 
los aportes de las ciencias exac-
tas y naturales al desarrollo de 
Colombia.

Como se recordará ACOFA-
CIEN es una organización aca-
démica privada, sin ánimo de 
lucro cuyo fin es fomentar y for-
talecer el desarrollo de las cien-
cias naturales y matemáticas.

Todo esto a través de la exce-
lencia y colaboración interinsti-
tucional en beneficio de las pre-
sentes y futuras generaciones 
de científicos del país.

Corpoguajira informó que 
realizó la liberación de 
varias especies en una 
reserva natural en el 

municipio de Dibulla, con la in-
tención de su preservación y 
que regresen a su hábitat natu-
ral.

“¡Nuestra fauna en libertad! 
Liberamos 52 morrocoy adultos, 
una ardilla, una boa y una igua-
na, en la reserva de la sociedad 
civil La Esperanza (Dibulla)”, 
afirmó la entidad ambiental. 

Se conoció además que las 
especies fueron entregadas vo-
luntariamente por miembros de 

la comunidad.
Además, luego de su respec-

tiva evaluación se evaluaciones 

que por sus condiciones de sa-
lud y etológica pudieron ser de-
vueltas a sus hábitats.

“Agradecemos estas accio-
nes que permitieron el retorno a 
la libertad de estos ejemplares”, 
aseveró Corpoguajira.

Se reveló además que la se-
mana entrante se tiene previs-
to la liberación de especies en 
reserva natural en el municipio 
de Dibulla, con la presencia del 
director Corpoguajira, Samuel 
Lanao Robles.

Contó con la participación de docentes de la Universidad del Magdalena

Acertada participación de Kerry Díaz Fuenmayor

Se adelantó en Uniguajira jornada pedagógica denominada 
‘Conociendo la cultura wayuu’

Decana de Facultad de Ciencias Básicas y Aplicadas de 
Uniguajira asistió a asamblea ordinaria ACOFACIEN

Jornada pedagógica: ‘Conociendo la cultura wayuu’ tuvo lugar en las instalaciones de la Universidad de La Guajira

“Agradecemos estas acciones que permitieron el retorno a la libertad de estos ejempla-
res”, informó la entidad ambiental

Corpoguajira liberó varias especies en una 
reserva natural en el municipio de Dibulla

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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El viceministro del deporte, 
Camilo Iguarán Campo, informó 
que estuvieron atendiendo la ci-
tación para el debate de Control 
Político de la Comisión III de Cá-
mara de Representantes.

Cabe indicar que el objetivo 
de este debate fue discutir so-
bre el ‘Proyecto de presupuesto 
de gastos de la nación para la 
vigencia fiscal 2024 en cumpli-
miento del artículo 4 de la ley 3 
de 1992’.

“Tenemos que decir que si se 
puede”, afirmó Iguarán Campo.

Se conoció que el viceminis-

tro dio a conocer todos los pro-
cesos desde su cartera en rela-
ción a la inversión en deporte en 
el país, sobre todo en poblacio-

nes de difícil acceso.
Explicó la distribución del 

presupuesto, las líneas estraté-
gicas del plan nacional de desa-

rrollo, ejecución, funcionamien-
to de la entidad, deuda pública, 
entre otros ítems.

Al igual que el anteproyecto, 

reveló el profesional nacido en 
Dibulla, La Guajira.

Finalmente, Iguarán Campo 
explicó las directrices enfocadas 
en democratizar el acceso de la 
población al deporte, la recrea-
ción y la actividad física. Resig-
nificación de la jornada escolar. 
Atletas y para atletas como em-
bajadores de paz en el mundo. 
Más mujeres en el deporte. El 
deporte, la recreación, la activi-
dad física como eje de la econo-
mía popular. Y el fortalecimiento 
de la gestión institucional. Políti-
ca Pública indígena y Rrom.

En corregimiento de Tigre-
ras, en Riohacha, las autorida-
des del Distrito realizaron una 
jornada de siembra de árboles, 
en aras de buscar acercamiento 
con la población.

Cabe indicar que en este 
sector se han presentado al-
gunas situaciones delictivas y 
criminales que han motivado el 
desplazamiento forzado de va-
rias familias.

Por ello el Distrito en con-
junto con el Ejército Nacional 

vienen implementando varias 
estrategias para poder tener 
acercamiento con la comunidad 
de dicho corregimiento. 

La información fue confirma-

da por Alexander León, director 
de seguridad y convivencia ciu-
dadana de la capital de La Gua-
jira.

“Estamos apoyando a nues-

tra población. Por eso la direc-
ción de seguridad y convivencia, 
con el corregidor en Tigreras y el 
apoyo constante del Ejército Na-
cional, de la mano con la comu-

nidad, estamos retomando la 
confianza con una sembratón”, 
afirmó Alexander León.

Cabe recordar que la Defen-
soría del Pueblo alertó de dicha 
situación de desplazamiento for-
zado en Tigreras y por ello pidió 
la intervención a la administra-
ción distrital para poder atender 
a la población, la cual se en-
cuentra atemorizada en medio 
de un conflicto por disputa de 
territorio entre grupos al margen 
de la ley.

A la par con las Fiestas Patro-
nales del Santo Cristo se llevó a 
cabo el pasado fin de semana en 
el corregimiento de Mariangola, 
municipio de Valledupar, el XX 
Festival ‘Tierra del Cachaquito’, 
en homenaje a Robert Romero 
Ramírez, rector de la Universi-
dad Popular del Cesar, donde se 
coronaron por primera vez Re-
yes de Reyes de los concursos 
de acordeón aficionado, canción 
vallenata inédita y piqueria.

En el concurso de acordeón 
aficionado el ganador fue Edwin 
Medina Orozco; el segundo y 
tercer lugar les correspondió a 
Jerónimo Villazón Murillo y Jairo 
Gacel Moreno Orozco, respecti-
vamente.

En piqueria el primer puesto 
le correspondió a Jaider Daza 
Bolaños y los dos siguientes 
puestos fueron para los herma-
nos Santander y José Bornacelli 
Polo.

Finalmente el ganador del 
concurso de canción vallenata 

inédita fue Almes José Granados 
Cuello, con el paseo ‘Nos duele 
el corazón’. El segundo puesto 
le correspondió a Miguel Yaneth 
Jr. con el paseo ‘El santo Cristo’ 
y el tercer lugar para Robinson 
Ariza, con el paseo ‘La fuerza del 
poeta’.

Este evento fue promovido 
por la Fundación Cultural ‘Tierra 
del Cachaquito’ que preside Eli-
beth Zequeira Ramírez, quien al 
respecto anotó. “Sacamos ade-
lante esta versión especial del 
evento que fue en homenaje al 
doctor Robert Romero Ramírez, 

hijo ilustre de Mariangola y ac-
tual rector de la Universidad Po-
pular del Cesar. Los fallos de los 
concursos fueron bien recibidos 
y además desarrollamos diver-
sos actos religiosos, educativos, 
culturales y musicales. Gracias 
a la comunidad mariangolera y 

a todos los que nos apoyaron”.
Mariangola vivió durante 

cuatro días una fiesta religiosa, 
cultural y musical que se cerró 
con la presentación de las agru-
paciones del cantante Aldair 
Velásquez y José Mario Oñate, e 
Ivo Díaz y Almes Granados.

Viceministro Camilo Iguarán Campo atendió citación en debate de 
Control Político de la Comisión III de Cámara de Representantes

Distrito y Ejército realizaron siembra de árboles en el 
corregimiento de Tigreras, en Riohacha

Tres Reyes de Reyes coronados en Mariangola, ‘Tierra del 
Cachaquito’

Para discutir proyecto de presupuesto de gastos de la nación para la vigencia fiscal 2024

Para poder tener acercamiento con la comunidad de la población

Edwin Medina Orozco, Rey de Reyes acor-
deón aficionado.

Almes José Granados Cuello, Rey de Re-
yes canción vallenata inédita

Jaider Daza Bolaños, Rey de Reyes de Piqueria

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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BIENESTAR

El colesterol es una sustan-
cia grasa que está presente en 
todas las células del organismo 
humano. El hígado ya elabora 
todo el colesterol que el orga-
nismo necesita para formar las 
membranas celulares y producir 
ciertas hormonas. Pero cuando 
se comen alimentos de origen 
animal, como carnes, huevos y 
productos lácteos, se introduce 
colesterol adicional en el orga-
nismo.

Una estrategia para reducir 
los niveles de colesterol altera-
dos es adoptar una alimenta-
ción adecuada, según la Univer-
sidad de Harvard de los Estados 
Unidos. Se deben añadir alimen-
tos que reduzcan el LDL, que es 

la partícula nociva portadora de 
colesterol que contribuye a la 
aterosclerosis que obstruye las 
arterias.

“Para prevenir las cardio-
patías, el LDL debe ser igual o 
inferior a 100 miligramos por 
decilitros”, afirmó el doctor Jor-
ge Plutzky, director de cardiolo-
gía preventiva del Brigham and 
Women’s Hospital, afiliado a la 
Universidad de Harvard.

Es posible reducir el nivel 
LDL a un nivel más saludable 
“cambiando lo que come”. Aun-
que también Plutzky aclaró que 
la mayoría de las personas con 
valores de LDL más elevados 
probablemente también necesi-
ten tomar un medicamento para 

reducir el colesterol, como una 
estatina. El colesterol alto causa 
4,4 millones de muertes al año, 
es decir, el 7,8% de todos los fa-
llecimientos en el mundo.

¿Qué comer para bajar el 
colesterol?

Estos los 11 alimentos re-
comendados por la universidad 
estadounidense para bajar el 
colesterol:

1- Avena: Un primer paso fá-
cil para reducir el colesterol es 
desayunar un tazón de avena o 
de cereales fríos a base de ave-
na. Aportará entre 1 y 2 gramos 
de fibra soluble. Se puede su-
mar una banana o unas fresas 
para obtener medio gramo más.

Las directrices nutricionales 
actuales recomiendan ingerir 
entre 20 y 35 gramos de fibra al 
día, de los cuales al menos en-
tre 5 y 10 gramos deben proce-
der de fibra soluble.

2- Cebada y otros cereales 
integrales: Al igual que la avena 
y el salvado de avena, la cebada 
y otros cereales integrales pue-
den ayudar a reducir el riesgo 
de cardiopatías, principalmente 
a través de la fibra soluble que 
aportan.

3 - Porotos o alubias: Las 
alubias o porotos son especial-
mente ricas en fibra soluble. 
Además, el cuerpo tarda un 
tiempo en digerirlas, lo que sig-
nifica que dan saciedad por más 

tiempo después de una comida. 
Esa característica es una de las 
razones por las que los porotos 
son un alimento útil para las 
personas que también intentan 
perder peso.

También se pueden consu-
mir lentejas, garbanzos, y gui-
santes de ojo negro con la idea 
de reducir el colesterol alterado.

4 - Berenjena y quimbombó: 
La berenjena aporta fibra y una 
variedad de nutrientes. Es un 
vegetal bajo en calorías forma 
parte de la dieta mediterránea.

También se puede sumar el 
gombo, quimbombó, ocra, ají 
turco o chaucha turca, que el 
fruto inmaduro de la planta Abel-
moschus esculentus. Tanto la 
berenjena como el quimbombó 
son verduras bajas en calorías y 
buenas fuentes de fibra soluble.

5 - Frutos secos: Numerosos 
estudios demuestran que comer 
almendras, nueces, cacahuetes 
y otros frutos secos es bueno 
para la prevención de enferme-
dades cardiovasculares. “Comer 
2 onzas (57 gramos) de frutos 
secos al día puede reducir lige-
ramente el colesterol LDL”, di-
cen los expertos de Harvard.

Los frutos secos tienen nu-
trientes adicionales que prote-
gen el corazón de otras mane-
ras.

6- Aceites vegetales: Utilizar 
aceites vegetales líquidos como 
el de canola, girasol, cártamo y 
otros en lugar de mantequilla, 
manteca o manteca vegetal al 
cocinar o en la mesa ayuda a 
reducir el nivel de LDL (lipopro-
teínas de baja densidad en in-
glés) o conocido coloquialmente 
como “colesterol malo”.

7- Manzanas, uvas, fresas y 
cítricos: Estas frutas son ricas 
en pectina, un tipo de fibra solu-
ble que reduce también las LDL.

8- Alimentos enriquecidos 
con esteroles y estanoles: Los 
esteroles y estanoles extraídos 
de las plantas frenan la capaci-
dad del organismo para absor-
ber el colesterol de los alimen-
tos.

Las empresas los añaden 
a alimentos que van desde la 
margarina y las barritas de ce-
reales hasta el jugo de naranja 
y el chocolate. También están 
disponibles como suplementos. 
Tomar 2 gramos de esteroles o 
estanoles vegetales al día pue-
de reducir el colesterol LDL al-
rededor de un 10%. Se debería 
consultar a un profesional de 
la salud antes de consumir ese 
tipo de alimentos.

9- Soja: El consumo de soja 
y alimentos elaborados a partir 
de ella, como el tofu y la leche 
de soja, se promocionó como 
una potente forma de reducir el 
colesterol.

Los análisis muestran que 
el efecto es más modesto: con-
sumir 25 gramos de proteína 
de soja al día puede reducir el 
“colesterol malo” entre un 5% y 
un 6%.

10 - Pescados: Comer pes-
cado dos o tres veces por se-
mana puede reducir las LDL de 
dos maneras. Por un lado, el 
pescado sustituye a la carne, 
que tiene grasas saturadas que 
aumentan las LDL. Por otro lado, 
aporta grasas omega-3 que re-
ducen el nivel de LDL.

Los omega-3 reducen los 
triglicéridos en el torrente san-
guíneo y también protegen el 
corazón. Así se ayuda a prevenir 
la aparición de ritmos cardíacos 
anormales. Se aconseja el con-
sumo de caballa, arenque, atún, 
salmón, y trucha

La Asociación Estadouni-
dense del Corazón recomienda 
comer al menos dos porciones 
de pescado a la semana. Al hor-
near o asar el pescado se evita 
agregar grasas poco saludables.

11- Suplementos de fibra: 
Los suplementos son la forma 
menos atractiva de obtener fi-
bra soluble. Pero dos cuchara-
ditas al día de psyllium, que se 
encuentran en algunos suple-
mentos, proporcionan unos 4 
gramos de fibra soluble. Antes 
de consumirlos, se sugiere con-
sultar al médico.

11 alimentos que ayudan a reducir el colesterol, según 
los especialistas de Harvard
Un nivel alterado puede heredarse o ser el resultado de una elección en el estilo de vida poco saludable. En 
el Día Mundial del Colesterol, qué comer para controlarlo

Todas las personas tienen colesterol en sus célulsa. El hígado lo elabora para formar las membranas celulares y pro-
ducir ciertas hormonas
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JUDICIALES

Iván Andrés Carrillo Brito, de 27 años, herido.

Por atacar a golpes a su ex-
pareja, un hombre fue aprehen-
dido en flagrancia y ahora de-
berá responder por el delito de 
lesiones personales. 

La central de comunicacio-
nes de la Policía Nacional aler-
tó a uno de los cuadrantes que, 
estaba realizando patrullaje in-
formándole sobre una riña en 
proceso.

El aviso también indicaba 

que la agresión se registraba en 
la vía pública, tratándose de un 
hombre quien estaba arreme-
tiendo verbalmente y físicamen-
te a una mujer.

Los uniformados se dirigie-
ron rápidamente a la calle 11 
con la carrera 28, en el munici-
pio Maicao y al llegar a la men-
cionada dirección observaron al 
masculino produciendo el daño 
corporal.

En este momento, el agre-
sor al ver a los policiales intenta 
huir, pero la patrulla lo intercep-
ta, unos metros más adelante y 
logró su captura, a quien le le-
yeron sus derechos como dete-
nido.

La femenina les manifestó a 
las autoridades que, su atacan-
te se trataba de su expareja sen-
timental, quien le produjo mal-
trato en un acto de intolerancia.

Dos personas resultaron 
heridas, al momento que inten-
taban huir después de come-
ter un atraco a un comerciante 
que se encontraba en su esta-
blecimiento en Riohacha.

Los lesionados fueron iden-
tificados como Iván Andrés Ca-
rrillo Brito, de 27 años, quien 
registra dos impactos de bala 
en su humanidad así: uno en 
el muslo de la pierna derecha y 
brazo del mismo lado.

El otro afectado por las 
balas responde al nombre de 
Johao Rosado Duarte, de 18 
años, quien también presenta 
dos heridas: un proyectil en la 
región torácica y una más en 
la parte abdominal, con orificio 
de salida.

La balacera se registró ha-
cia la 1:40 de la tarde de ayer 
martes 19 de septiembre, en 
la avenida El Progreso con la 
carrera 12 B, del barrio Obrero, 
en esta ciudad.

Se conoció que los delin-
cuentes cometieron el atraco 
en inmediaciones de las Cua-
tro Vías en Riohacha y por la 
oportuna reacción de un guar-
daespalda se produjo el tiro-
teo.

Los atracadores trataban 
de escapar cuando fueron sor-
prendidos por el hombre arma-
do que los atacó con una pis-
tola, y al parecer, huyó otro de 
los implicados en el asalto de 
quien se desconoce su identi-
dad.

Dos personas fueron detenidas 
en un allanamiento y les encontra-
ron en su poder 740 gramos de 
marihuana y 52 dosis de cocaína; 
además de un arma traumática. 

La diligencia judicial se ejecu-
tó contra un inmueble ubicado en 
zona urbana del municipio Mai-
cao, apoyados con un mandato de 
registro emanado por un despa-
cho judicial.

El operativo fue adelantado 

por las unidades de la Seccional 
de Investigación Criminal, Sijin de 
la Policía Nacional, que llegaron 
con la orden de cateo.

Los efectivos hallaron en fla-
grancia a dos hombres, a quienes 
les encontraron una gran cantidad 
de estupefaciente dosificado en 
pequeñas cantidades listas para 
su distribución.

De igual forma, en este proce-
dimiento de registro les incautaron 

un arma tipo traumática. Los hoy 
capturados presentan anotacio-
nes por porte ilegal de armas de 
fuego y tráfico de estupefacientes.

En un boletín la institución 
aseguró que este resultado con-
trarresta la comercialización y dis-
tribución de estupefacientes y los 
delitos que afectan la seguridad y 
convivencia ciudadana del munici-
pio fronterizo.

Hombre fue detenido por agredir 
a su expareja en Maicao

En intensa balacera en la ciudad de Riohacha, hieren 
a dos atracadores después de cometer un asalto

Capturados dos sujetos en allanamiento con cocaína, 
marihuana y una pistola traumática

Maicao

Maicao

Riohacha

Durante la semana anterior, 
un total de 36 personas fueron 
detenidas en La Guajira, dentro 
del plan Choque Seguridad 360 
de la Policía Nacional.

Los operativos se cumplie-
ron desde el 10 hasta el 16 de 
septiembre en este departa-
mento y mayormente sucedie-
ron en: Riohacha, Dibulla, Mai-

cao, San Juan del Cesar, Uribia 
y Distracción.

El subcomandante de la 
Policía Nacional en La Guajira, 
el teniente coronel, Francisco 
Castro Gil, aseguró “por tráfico 
o porte de estupefacientes se 
detuvieron a trece, hurto fueron 
siete, en porte de arma de fue-
go cuatro, por homicidio tres, 

en receptación de motocicleta 
tres, por violencia intrafamiliar 
dos, en lesiones personales 
uno, por violencia contra servi-
dor público uno y daño en bien 
ajeno uno.

Además, incautaron ocho ar-
mas traumáticas, dos armas de 
fuego, un proveedor de pistola 
y ocho cartuchos calibre 7,65. 

En la lucha contra el microtrá-
fico decomisaron: 19.126 gra-
mos de clorhidrato de cocaína 
y 1.278 gramos de marihuana.

Finalmente, el informe es-
tableció que recuperaron en 
esa semana un total de cuatro 
motocicletas y tres celulares, 
en diversos municipios de La 
Guajira.

Policía incautó 19 kilos de coca, 1 kilo de marihuana y 
38 capturados en una semana

La Guajira

https://www.instagram.com/reel/CxYp-Yvu1-B/?igshid=MzRlODBiNWFlZA==
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Jorge Celedón cantará en la 
gran final de la edición 45 del 
Festival Cuna de Acordeones de 
su querida tierra natal, Villanue-
va – La Guajira, este domingo 
24 de septiembre en la tarima 
Escolástico Romero.

Si hay algo que Jorge Cele-
dón tiene es un corazón agrade-
cido y por eso les cantará a sus 
paisanos y al maravilloso públi-
co que asiste a esta gran fiesta 
que tiene los concursos de acor-
deoneros infantiles, juveniles, 
aficionados, profesionales, can-
ción inédita y piquería.

El talentoso cantante, quien 
fue aclamado por más de 75 mil 
personas en la feria de Barqui-
simeto (Venezuela) el pasado 
fin de semana, sigue recorrien-
do los mejores escenarios del 
mundo interpretando sus éxitos: 
Ay hombe, Cuatro rosas, Que te 
vaya bien, La Invitación, Parran-
da en El Cafetal y Esta vida.

Este año el Festival Cuna de 
Acordeones será en homenaje a 
los maestros Gustavo Gutiérrez 
destacado compositor vallenato 
y Andrés ‘El Turco’ Gil, un exce-
lente maestro del acordeón que 

con su academia musical ha for-
mado grandes talentos.

En la presente semana, Jor-
ge Celedón actuará en el Tsuna-
mi Vallenato el sábado 23 de 
septiembre en el Diamante de 
Beisbol de la unidad deportiva 
del Atanasio Girardot en Mede-
llín y el domingo 24 estará en la 
gran final del Festival Cuna de 
Acordeones de Villanueva – La 
Guajira.

El martes 26 de septiembre 
Jorge Celedón actuará en un 
evento empresarial de Banco-
lombia en Medellín.

Ya comenzó la cuenta regre-
siva para el lanzamiento en vivo 
del nuevo álbum del cantante 
Rafa Pérez, titulado ‘Mi mejor 
versión’ que será este viernes 
22 de septiembre en el parque 
de la Leyenda de Valledupar, to-
talmente gratis.

Rafa Pérez, sorprenderá al 
mundo vallenato con un gran 
espectáculo musical que tendrá 

una duración de cuatro horas. 
A partir de las 4 de la tarde se 
abrirán las puertas del emble-
mático escenario, templo del 
festival vallenato y a las 8 de la 
noche comenzará la programa-
ción musical.

Será un día histórico porque 
Rafa Pérez celebrará con todos 
los Rafanáticos de Colombia y 
el mundo su cumpleaños, con 

su nuevo repertorio y los invita-
dos especiales que le cantarán 
el tradicional Happy Birthday to 
You con el coro de más de 20 
mil personas que llenarán el 
parque de La Leyenda.

En Valledupar, todo gira en 
torno al lanzamiento del nuevo 
álbum de Rafa Pérez ‘Mi mejor 
versión’. Será una noche histó-
rica.

La actriz Lina Tejeiro, 
oriunda de Villavicencio, 
volvió a sacar el espacio 
para la dinámica de caja de 
preguntas en su red social 
de Instagram luego de un 
tiempo de estar un poco au-
sente, no de su perfil, pero 
si de la interacción con sus 
seguidores a través de es-
tas maneras de conversar, 
así fue como abrió su co-
razón y reveló cuál ha sido 
el proceso más difícil que 

vivió en este año.
«Mi proceso más difícil 

este año tuvo mucho que 
ver con la recuperación de 
mi segunda extracción de 
retiro de biopolímeros» se-
ñaló la actriz, quien además 
explicó que en esta oportu-
nidad fue más duro que en 
la primera cirugía pues la 
recuperación fue muy lenta 
y dolorosa, «emocionalmen-
te me sentía devastada, 
este año fue un proceso 

muy difícil, pero en el que 
aprendí mucho» explicó.

Tejeiro aseguró que 
comprendió que debía en 
ese tiempo dedicarse a su 
recuperación, pues en la 
actualidad su ritmo de tra-
bajo y ocupaciones no le 
habría permitido estar con-
centrada cien por ciento 
en ello, así como tampoco 
hubiese podido estar dedi-
cada a todos los proyectos, 
emprendimientos y empre-

sas.
Lina, en la dinámica de 

Instagram, además reveló 
que se ha despertado en 
ella un instinto maternal, 
asegurando que, aunque 
sin afán, si se ve como 
mamá en un futuro y que 
quizás esto obedece a que 
su mejor amiga hoy vive la 
etapa y que hay muchas 
personas cercanas a ellas 
también en faceta de ma-
dres.

Iván Villazón ‘El Cantor de 
Cantores’, tendrá su figura de 
cera en el salón de la fama del 
Centro Cultural de la Música Va-
llenata y este jueves 21 de sep-
tiembre, a las 3 de la tarde, la 
gobernación del Cesar develará 
esta obra de arte en el municipio 
de Pueblo Bello.

La escultura de cera de Iván 
Villazón es un reconocimiento a 
su gran trayectoria de 40 años 
de vida artística que le ha entre-
gado al folclor vallenato impor-

tantes canciones que hoy se han 
convertido en clásicos dándole 
la vuelta al mundo con su impe-
cable canto: El arcoíris, El pechi-
che, Mi alma en pleno, Mi novia 
querida, entre otras.

A este magno evento, asisti-
rán el gobernador encargado del 
Cesar, Andrés Meza, autoridades 
de Pueblo Bello, funcionarios del 
sector cultural, amigos, familia-
res y el Villazonismo en pleno.

Pueblo Bello, es la tierra an-
cestral de la familia Villazón, 

donde el artista tiene su hacien-
da La Carolina, que ha servido 
de escenario para grabar varios 
videos musicales por su hermo-
so entorno natural y la imponen-
te Sierra Nevada.

Iván Villazón será homena-
jeado en el próximo Festival 
Vallenato 2023, en un reconoci-
miento a su brillante carrera mu-
sical llena de éxitos, perseveran-
cia y conservación de ese estilo 
auténtico, romántico y parrande-
ro de este lindo folclor.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Jorge Celedón cantará en el Festival Cuna de Acordeones 
de su natal Villanueva – La Guajira

Comenzó la cuenta regresiva para 
el lanzamiento del nuevo álbum de 
Rafa Pérez ‘Mi mejor versión’

Lina Tejeiro habla sobre el difícil momento que tuvo que 
sortear este 2023
La actriz aseveró además qué ha despertado en ella un instinto maternal.

Escultura de cera de Iván Villazón será develada este 
jueves 21 de septiembre en Pueblo Bello – Cesar
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NACIONALES

El Gobierno de Colombia y 
el Estado Mayor Central (EMC), 
principal disidencia de las ya 
disueltas FARC, compartieron 
este martes el cronograma que 
ambas delegaciones acordaron 
para instalar y avanzar en los 
diálogos que paz.

Lo hicieron en el caserío de 
Playa Rica, zona rural del mu-
nicipio de Suárez, en el norte 
del departamento del Cauca, 
luego de varios días de conver-
saciones y en donde se estable-
ció que la mesa se instalara el 
próximo 8 de octubre en Tibú, 
en Norte de Santander.

Así las cosas, las partes 
acordaron que desde este 19 de 
septiembre al 8 de octubre se 

continuará con la preparación 
de la mesa de diálogos en el de-
partamento de Norte de Santan-
der, además de los protocolos 
de verificación con los organis-
mos internacionales.

El 8 de octubre se hará la 
instalación oficial de la mesa de 
diálogos y la promulgación del 
“Decreto de cuidado a la pobla-
ción civil”, y también comenzará 
el cese el fuego que han logrado 
acordar, que se extenderá por 
10 meses.

“Del 8 al 11 de noviembre de 
2023 se instalarán las veedu-
rías en los diversos puntos regio-
nales y locales, mientras que del 
11 de noviembre de 2023 al 8 
de agosto de 2024 se evaluarán 

los alcances y cumplimientos en 
el desarrollo de la agenda y los 
compromisos pactados”, indicó 
“Andrey Avendaño”, coordinador 
de la delegación del EMC para 
los diálogos de paz.

Entre tanto, voceros del gru-
po subversivo insistieron que se 
garantizará el derecho al voto en 
los diferentes territorios y en las 
campañas políticas en el marco 
de las elecciones regionales que 
se celebrarán el próximo 29 de 
octubre para renovar los cargos 
locales.

“Estamos en un momento 
histórico y dando un paso sus-
tancial para la construcción de 
la gran, inédita y ambiciosa pro-
puesta de paz total en nuestro 
país. Ahora debemos enfrentar 
el escepticismo a nivel nacional, 
por eso debemos mostrar con 
mayor claridad los hechos y la 
coherencia de lo que escribimos 
en el papel con los mecanismos 
verificables”, precisó Danilo 
Rueda, alto pomisionado para 
la Paz.

Según afirmaron las partes, 
el acuerdo tendrá como compro-
miso el respeto a la población 
civil, el cuidado de los recursos 
naturales y el respeto por el De-

recho Internacional Humanita-
rio.

Para este anuncio se contó 
con la presencia de represen-
tantes de la Misión de Apoyo 
al Proceso de Paz en Colombia 
de la Organización de Estados 
Americanos (OEA), la ONU y la 
Comisión Episcopal de la Iglesia 
Católica, además de diversos 
integrantes de la guardia indíge-
na, guardia campesina y repre-
sentantes de las comunidades 
afro.

El EMC, comandado por alias 
“Iván Mordisco”, tiene inciden-
cia en diversos departamentos 
del país y en los últimos días ha 
protagonizado acciones ofensi-
vas afectando diversas poblacio-
nes y estaciones de Policía. Se 
estima que este grupo ya cuenta 
con más de 3.000 miembros

Garantías
Camilo González, jefe de la 

delegación de paz del Gobierno, 
detalló que habrá diversos pro-
tocolos de protección para que 
las negociaciones lleguen a un 
feliz término.

“Estamos en un proceso, 
pero es un salto histórico por-
que no se había presentado 

un cese al fuego de 10 meses 
de estas características en los 
procesos de paz de Colombia”, 
celebró González.

Entre tanto, “Andrey Avenda-
ño” insistió en que hay garantías 
desde los distintos frentes de la 
estructura para acatar este cese 
el fuego y sumarse a los esfuer-
zos de paz.

“Todos los comandantes le 
dieron (el) visto bueno a este 
proceso desde el momento que 
se inició de manera exploratoria. 
¿Cómo asegurar que no habrá 
dificultades? Eso se hace con la 
eficacia en el cumplimiento de 
lo que se acuerde. Si tenemos 
una buena implementación, 
ninguno tendría la necesidad de 
retornar a la lucha armada”, in-
sistió Avendaño.

Finalmente, como una mues-
tra de su voluntad de paz, el 
EMC anunció que en los próxi-
mos días liberarán a tres mili-
tares que tienen secuestrados 
en condición de “prisioneros de 
guerra”, uno de ellos se encuen-
tra en poder del frente Dagober-
to Ramos y los otros dos en po-
der del frente Franco Benavidez 
que opera en el departamento 
de Nariño.

El Presidente Gustavo Petro 
acusó a los líderes mundiales 
reunidos este martes en la 78° 
Asamblea General de las Nacio-
nes Unidas (ONU), de incumplir 
el compromiso de los países 
más ricos, en el Acuerdo de Pa-
rís, de proporcionar a las nacio-
nes en desarrollo cerca de USD 
100.000 millones al año para la 
mitigación y adaptación al cam-
bio climático.

“Ahora no se necesitan USD 
100.000 millones, se necesitan 
USD 3 billones de dólares para 
superar la crisis climática y la 
cuenta asciende en cada segun-
do de la tierra”, afirmó  el jefe de 
Estado en su intervención de 20 
minutos ante los gobernantes 
del mundo.

Culpó a esas naciones, por-
que “incumplieron su promesa 
de financiar la adaptación al 
cambio climático. No tienen cien 
mil millones de dólares para en-
tregar a los países y defenderse 
de inundaciones, tormentas y 

huracanes, pero si los tienen en 
un solo día para que se maten 
rusos y ucranianos entre sí”-

El mandatario concluyó que 
“esta cumbre se ha construido 
para evaluar las metas de los 
objetivos del desarrollo sosteni-

ble establecidos por los gobier-
nos para el 2030. Es fácil hacer 
una evaluación. Esos Objetivos 
de Desarrollo Humano no van a 
ser alcanzados, estamos lejos de 
alcanzarlos, hemos es retrocedi-
do”. 

Debido a esta falta de res-
puesta a los objetivos de Desa-
rrollo Humano de Naciones Uni-
das, --que llamó Justicia Social y 
Ambiental–, “en mi Patria, el país 
de la belleza, Colombia, el país 
de la explosión de la vida, en ese 
2070 solo quedaran desiertos”. 

Pidió a los países un esfuer-
zo para “juntar los estados, para 
juntar a la humanidad que aho-
ra llaman el multilateralismo, de 
gobernar la tierra con la mirada 
de la democracia y no con la mi-
rada del imperio”.

Hizo un llamado a “las ju-
ventudes de todos los colores 
para poder vivir. Deben levantar 
las banderas del cambio, de la 
transformación, de una nueva 
humanidad”.

Gobierno de Colombia y disidencia de las FARC establecen 
cronograma para diálogo de paz

‘Se necesitan USD 3 billones para superar crisis climática 
y la cuenta asciende cada segundo: Presidente Petro ante 
la Asamblea de la ONU

El 8 de octubre se hará la instalación oficial de la mesa de diálogos y también comenzará el cese el fuego 
que han logrado acordar, que se extenderá por 10 meses.

“Incumplieron su propia promesa de financiar la adaptación al cambio climático, no tienen cien mil millones 
de dólares para entregar a los países y defenderse de inundaciones, tormentas y huracanes, pero si los tie-
nen en un solo día para que se maten rusos y ucranianos entre sí”.

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Los reguladores europeos 
asestaron un duro golpe 
a TikTok por su gestión 
de los datos de los niños, 

la mayor multa a la que se ha 
enfrentado la empresa hasta la 
fecha.

El principal regulador de Tik-
Tok en la Unión Europea ha im-
puesto a la empresa una multa 
de 345 millones de euros por 
infringir el Reglamento General 
de Protección de Datos, una ley 
europea de referencia en mate-
ria de privacidad.

La multa de casi 370 millo-
nes de dólares anunciada el 15 
de septiembre por la Comisión 
de Protección de Datos irlan-
desa está relacionada con el 
tratamiento por parte de TikTok 
de datos sensibles de niños de 
entre 13 y 17 años que han uti-
lizado la aplicación; así como de 
niños menores de 13 años cu-
yos datos personales TikTok ha 
procesado para determinar si te-
nían edad suficiente para estar 
en la plataforma. (Los usuarios 
deben tener al menos 13 años 
para estar en TikTok).

El organismo de control de 
la privacidad, que abrió la inves-
tigación en 2021, examinó en 
particular la configuración pú-
blica por defecto de TikTok y la 
herramienta de “emparejamien-

to familiar”, así como su proceso 
de verificación de la edad de las 
personas que se registran para 
obtener una cuenta. También 
examinó si TikTok había sido su-
ficientemente transparente con 
los usuarios jóvenes en cuanto a 
su configuración de privacidad. 
El organismo determinó que Ti-
kTok infringió varias partes del 
GDPR en 2020, incluidos los 
artículos relativos al tratamiento 
de los datos de los usuarios jó-
venes y a los denominados “pa-
trones oscuros”, decisiones de 
diseño que engañan o manipu-
lan a los usuarios para que rea-
licen determinadas acciones en 
una aplicación. Además de las 
cuantiosas multas de cientos de 
millones, la Comisión exige a Ti-
kTok que adapte su tratamiento 
de datos a finales de año.

Con esto prácticamente con-
cluye una de las dos grandes 
investigaciones que el regulador 
de Irlanda, donde se encuen-
tra la sede europea de TikTok, 
ha puesto en marcha sobre la 
empresa y si ha cumplido con 
el GDPR. La otra investigación 
examina si TikTok —propiedad 
de la matriz ByteDance, con 
sede en Pekín— ha transferido 
ilegalmente datos personales 
de usuarios europeos de la UE 
a China, y si ha sido suficien-

temente transparente con los 
usuarios sobre el tratamiento 
de su información. (La Comisión 
dijo recientemente a Forbes que 
espera una actualización públi-
ca de esa investigación en estos 
momentos).

¿Tienes algún consejo sobre 
TikTok o ByteDance? Ponte en 
contacto con Alexandra S. Levi-
ne a través de Signal/WhatsApp 
en el (310) 526-1242, o envíale 
un correo electrónico a alevine@
alejandro-angeles

Esta es la mayor sanción que 
recibe TikTok de los organismos 
reguladores hasta la fecha, pero 
no es la primera vez que el gigan-
te de las redes sociales ha sido 
castigado por errores relaciona-
dos con la privacidad y la segu-

ridad de los niños; a principios 
de este año, el organismo britá-
nico de control de datos impuso 
a TikTok una multa de €$12,7 
millones (casi US$16 millones) 
por infringir las leyes británicas 
de protección de datos en su 
tratamiento de la información 
de los niños. En 2021, las auto-
ridades holandesas impusieron 
una multa de €$750.000 (casi 
un millón de dólares) por infrac-
ciones similares. Y en 2019, la 
Comisión Federal de Comercio 
llegó a un acuerdo de US$5,7 
millones con TikTok (entonces 
Musical.ly) por el mismo moti-
vo. (Aun así, ByteDance facturó 
US$80.000 millones en 2022).

“TikTok es una plataforma 
para usuarios mayores de 13 

años”, dijo un portavoz en res-
puesta a la reciente multa emi-
tida por el Reino Unido, con la 
que la compañía no estaba de 
acuerdo. “Invertimos mucho 
para ayudar a mantener a los 
menores de 13 años fuera de la 
plataforma y nuestro equipo de 
seguridad de 40.000 personas 
trabaja día y noche para ayudar 
a mantener la plataforma se-
gura para nuestra comunidad”. 
Semanas antes de que se impu-
siera la multa, TikTok también 
lanzó el Proyecto Clover —un 
equivalente al Proyecto Texas 
en EE. UU.— en un esfuerzo por 
proteger mejor a los usuarios 
europeos de TikTok y sus datos y 
abordar las preocupaciones so-
bre el acceso a esa información 
en China.

En el primer trimestre de 
2023, TikTok eliminó casi 17 
millones de cuentas de las que 
se creía que eran menores de 
13 años, y 91 millones de ví-
deos que infringían sus normas, 
según su informe de aplicación 
más reciente. Más de una cuar-
ta parte de esas publicaciones 
se retiraron por infracciones de 
la política relacionadas con la 
seguridad de los menores.

TikTok no respondió inme-
diatamente a una solicitud de 
comentarios.

Una nueva versión de Paint, 
la aplicación de dibujo de Micro-
soft que está instalada de forma 
predeterminada en todos los 
dispositivos que usen el sistema 
operativo Windows, habilitó nue-
vas funciones en el programa de 
forma que ahora tiene caracte-
rísticas que están presentes en 
otros editores de imágenes pro-
fesionales como Photoshop.

La principal novedad de esta 
versión de la aplicación es que 
ahora los usuarios podrán traba-
jar con capas, lo que hará que, 
por ejemplo, se puedan realizar 
composiciones gráficas más 
complejas e incluso diseñar afi-
ches básicos usando únicamen-
te esta función. “Ahora pueden 
añadir, quitar y gestionar capas 
en el lienzo para crear piezas de 
arte digital”, indica Microsoft en 
su blog “Windows Insider”.

Para ingresar a esta función, 
los usuarios solo tendrán que 
hacer clic en la opción “Capas”, 
que estará disponible en un 
nuevo botón en la parte superior 
derecha de la ventana, en la ba-
rra de herramientas. Esto abrirá 
un panel lateral en donde se 
podrán ubicar tantos elementos 
como desee el usuario y se po-
drán ordenar a voluntad arras-

trando las que fueron genera-
das hacia arriba o hacia abajo.

Microsoft también anunció 
que las capas podrán ejecutar 
operaciones individuales como 
copiarlas, dplicarlas o mezclar-
las para gestionar su contenido 
correctamente según convenga 
al creador o creadora.

Por otro lado, los usuarios 
tendrán la capacidad de abrir 
archivos en formato PNG que in-
cluya la función “transparencia” 
y que ayuda a ubicar elementos 
sin fondo de color sobre un lien-
zo. Esta característica es espe-
cialmente útil en caso de que se 
desee realizar diseños digitales 
pues cada elemento aparecerá 

aislado en lugar de tener mar-
cos individuales, lo que dificulta-
ba el trabajo en espacio.

Debido a la incompatibilidad 
previa de este programa con 
el formato de imagen PNG, los 
usuarios que abrían este tipo 
de archivos en el programa eran 
obligados por el sistema a aña-
dir un fondo blanco a las imáge-
nes.

“Transparencia” no solo hará 
que los archivos en formato 
PNG respeten su origen, sino 
que además permitirá aislar 
objetos de fotografías y conver-
tir estos elementos en archivos 
individuales usando este tipo de 
imágenes. De esta forma todo el 

proceso que implica la edición 
y composición digital se podrá 
realizar completamente en Paint 
y no se necesitará la interven-
ción de una aplicaicón adicional.

“Cuando trabajes con esta 
función (Transparencia) en una 
capa única, notarás una trama 
similar a la de un tablero de 
ajedréz, lo que indicará que esa 
porción de la imagen es trans-
parente”, indica Microsoft en el 
anuncio oficial. Además asegura 
que al momento de borrar por-
ciones de imagen en las capas 
eliminará esa parte y la hará 
transparente en lugar de reem-
plazarla por un lienzo blanco.

El comunicado de Microsoft 

también asegura que si bien 
estas novedades están llegan-
do a Paint, por le momento solo 
se está lanzando para los “insi-
ders” que están incluidos en el 
programa de desarrolladores. 
Elllos serán los encargados de 
probar las nuevas funciones del 
programa y próximamente se 
incluirán estas características 
en las versiones públicas de la 
aplicación en futuras actualiza-
ciones del sistema operativo.

Al igual que Microsoft, que 
ha dispuesto estas nuevas fun-
ciones para su programa nativo 
de diseño (que ha evolucionado 
con el tiempo desde un progra-
ma de dibujo), Canva también 
aparece como un competidor 
cercano a Photoshop y el resto 
de programas de Adobe, que 
han aumentado progresivamen-
te el precio de sus suscripcio-
nes.

El hecho de tener funciones 
de acceso gratuito en lugar de 
pagar por ellas podría generar 
que más usuarios empiecen 
a utilizar estos programas con 
más frecuencia y se facilite el 
trabajo de diseño digital para 
quienes cuentan con menos re-
cursos para contratar los servi-
cios de un software de pago.

Multa de US$370 millones a TikTok en Europa por sus 
errores en privacidad infantil

Nueva versión de Paint añade funciones de Photoshop

La multa a TikTok está relacionada por el tratamiento de los datos sensibles de niños entre 13 y 17 años que 
han utilizado la aplicación, al igual que menores de 13 años.

La aplicación de Windows ahora permitirá ejecutar opciones como capas y transparencia para realizar dise-
ños digitales

Microsoft Paint incorporó funciones de Photoshop a la aplicación como separar imágenes del fondo.
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DEPORTES

La colombiana Ana María 
Guzmán firmó por cuatro 
años con el Bayern Mú-
nich, informó el club ale-

mán, en cuya página web afirmó 
que ha podido cumplir un sue-
ño.

“Es increíble, para mí se 
cumple el sueño de poder jugar 

en un equipo fantástico en el 
que hay muchas grandes juga-
doras de las que puedo apren-
der”, dijo la jugadora, proceden-
te del Deportivo Pereira.

“También puede ser una ins-
piración para otras jugadoras 
en Colombia que ven que se 
pueden cumplir sus sueños”, 

agregó.
El encargado técnico de la 

sección femenina del Bayern, 
Franciso de Sá Fardilha, se mos-
tró convencido del potencial de 
la jugadora colombiana de 18 
años.

“Hemos seguido su rendi-
miento en los campeonatos del 
mundo de categorías juveniles, 
en el Mundial sub 20 y sub 17. 
Ya entonces nos impresionó. 
Por último ha estado su rendi-
miento en la liga colombiana y 
en el último Mundial con la se-
lección absoluta”, agregó. 

Una evolución
impresionante

Del lado del Bayern Múnich 
femenino, el director técnico de 
esa área, Francisco De Sá Fardil-
ha, se dijo impresionado por la 
evolución que ha tenido la late-
ral colombiana a lo largo de su 
aún joven trayectoria.

“Nos llamó la atención por su 

desempeño en el mundial juve-
nil, tanto en la Sub-20 como en 
la Sub-17. Y más recientemente, 
su capacidad demostrada tanto 
en la liga colombiana de fútbol 
femenino, como en la selección 
de Colombia en el mundial de 
Australia, nos convencieron del 

todo.”
Aunque el contrato de Ana 

María Guzmán como jugadora 
del Bayern Múnich ya está fir-
mado, la lateral está registrada 
para jugar a partir de la segunda 
ronda del torneo de la Bundesli-
ga femenina en Alemania.

El debate del formato del 
fútbol colombiano en la primera 
división es algo que pasa cada 
tanto y siempre hay innovacio-
nes, que algunos apoyan y otros 
critican. Sin embargo, hasta 
ahora se ha mantenido el forma-
to de dos torneos semestrales 
con dos campeones y con fases 
de cuadrangulares para definir a 
los protagonistas de la final.

Sin embargo, como ha pasa-
do desde la llegada de Fernando 
Jaramillo a la Dimayor, se busca 
que haya una modificación en la 
forma de competir y ahora volvió 
la discusión de jugar un torneo 
largo en el año y alguna adapta-
ción para mantener la emoción 
hasta el final. Y eso fue lo que 
empezó a hablarse en la asam-
blea extraordinaria del ente 
máximo del FPC, que se llevó a 
cabo el pasado lunes 18 de sep-
tiembre.

En el orden del día esta-
ba definir lo que viene con la 
consideración de la Acolfutpro 
(Asociación Colombiana de Fut-
bolistas Profesionales), de las 
investigaciones de la SIC (Su-
perintendencia de Industria y 
Comercio) a algunos clubes y de 
los informes de comisiones para 
casos puntuales. En 'asuntos 
varios' ya se habría empezado a 
tocar el cambio de formato de la 
Liga Colombiana para 2024.

¿Cuál es la propuesta para 
el fútbol colombiano en 

2024?
En el programa 'ESPN F 

Show', el periodista Julián Cape-
ra reveló que la Dimayor tiene la 

idea de proponer que en 2024 
haya un cambio radical para 
competir por el título, los cupos 
a copas internacionales y el ca-
lendario del 2024:

"Dimayor les ha dicho a los 
clubes que la propuesta de la 
entidad, eso necesita mayoría, 
es que haya un solo campeón 
en 2024. Que se juegue un tor-
neo largo de febrero a finales 
de octubre, después cuadran-
gulares, pero solo uno, y al final 
del año un solo campeón" dijo 
Julián Capera (Periodista ESPN 
Colombia)

De esta forma, se piensa en 
jugar un torneo de dos vueltas 
con partidos todos contra todos 
de local y visitante, como ocurre 
en las principales ligas del mun-
do, para después jugar un solo 
cuadrangular entre los mejores 
de la tabla y los dos mejores se 
enfrentarían en una final a ida y 
vuelta para ganar la estrella.

Razones para cambiar el 
formato del FPC en 2024

En un principio se habla de 
adaptarse y dar respuesta a 
los reclamos de Acolfutpro, ba-
sados en las políticas de FifPro 
(Federación Internacional de 
Futbolistas Profesionales) para 
que el calendario no tenga tan-
tos partidos en una temporada 
y que se cumplan los tiempos de 
competición y descanso para los 
jugadores.

Además, recientemente el 
Ministerio del Trabajo en Colom-
bia le dio más peso y estatus de 
sindicato a la misma organiza-
ción local de futbolistas, esto lle-
va a que sus exigencias empie-
cen a tener reconocimiento de 
los clubes y directivos del fútbol 
nacional.

En un plano importante 
queda la realización de la Copa 
América 2024, que será espe-
cial porque tendrá 16 partici-
pantes con el complemento de 

seleccionados de Concacaf y 
será similar a la edición Cente-
nario del 2016. Todo un contex-
to que obligaría a terminar antes 
las competencias locales.

También hay situaciones 
puntuales en los estadios del 
país que llevan a que se reduz-
can los partidos, principalmente 
está el Mundial Femenino Sub-
20 que se llevará a cabo en el 
país. Este evento obligará a ha-
cer refacciones a varios escena-
rios deportivos y que se le entre-
gue los mismos a la Fifa por un 
tiempo considerable.

Problemas para tener un 
torneo de un año en

Colombia
Así como hay razones para 

cambiar el formato, pensando 
en un campeón al año y solo 
una fase de semifinal, también 
hay muchas contras que dejan 
muy en duda que esto llegue a 
prosperar.

En un principio, los llamados 
'equipos chicos' tienen el mis-
mo peso y voto que los grandes, 
ellos se verían afectados por-
que se considera que tendrían 
menos opciones de llegar a ser 
semifinalistas en un torneo de 
largo aliento y con menos parti-
cipantes en los cuadrangulares. 
Asimismo serían más lejanas las 
opciones de meterse a copas in-
ternacionales.

Además, muchos directivos 
y partes interesadas consideran 
que en un punto avanzado del 
torneo se tendrían menos inte-
rés en los partidos de los clubes 
que empiecen a despegarse de 

la parte alta. Esto repercutiría 
en menos asistencias a los es-
tadios, menos exposición de los 
patrocinadores y menos emo-
ción en las fechas finales.

Y en un aspecto netamente 
comercial, económico y contrac-
tual, se reducirían los partidos 
que dejarían menos dinero por 
entrada de contratos de sus pa-
trocinadores y los dueños de los 
derechos de televisión también 
tendrían menos eventos y redu-
cirían los recursos.

Otras opciones para la 
Liga de Colombia en 2024

Algunos directivos consi-
deran que se podría reducir el 
número de partidos si se man-
tienen las dos Ligas al año y se 
juegan llaves de cuartos de final, 
semifinal y final. Incluso, podrían 
adaptarse a que sean dos tor-
neos y solo haya semifinales y 
final, pero manteniendo las dos 
estrellas y la mayor parte del for-
mato actual de competencia.

En algunas de las ideas que 
se han mencionado en años an-
teriores se ha hablado de man-
tener la cantidad de partidos de 
la primera división actual, pero 
que se cambie la Copa Colom-
bia, dejando instancias en las 
que solo se juegue un partido 
y no series a ida y vuelta. Pero 
esto no ha gustado a los mismos 
actores ya interesados.

Todo esto se definirá en las 
asambleas extraordinarias de 
noviembre y/o diciembre, que 
es cuando habitualmente se de-
finen todos estos asuntos para 
el siguiente año.

El Bayern Múnich anuncia el fichaje de la colombiana 
Ana María Guzmán

Propuesta de la Dimayor: un solo campeón en la liga 
colombiana para 2024

Aunque el contrato de la deportista ya está firmado, la lateral está registrada para jugar a partir de la segun-
da ronda del torneo de la Bundesliga femenina en Alemania.

Como cada año, empieza a hablarse de posibles cambios de cara a la siguiente temporada del FPC

La colombiana Ana María Guzmán firmó por cuatro años con el Bayern Múnich

Dimayor quiere eliminar un campeón para 2024 en el Fútbol Colombiano y 
hacer otros cambios de formato
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La victoria y el fracaso son dos impostores, y hay que recibirlos 
con idéntica serenidad y con saludable punto de desdén

— Rudyard  Kipling 
“ “
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